Generales (1)

Como cada año, llegó uno de los espacios más reconocidos dentro del sector fundacional colombiano, la Misión Regional AFE. Este es un encuentro organizado por la Asociación de Fundaciones Familiares y Empresariales -AFE-, que tienen como propósito acercar a todas las fundaciones asociadas y actores clave para el sector, a un territorio en específico, con el objetivo de dar a conocer su contexto, los procesos sociales que se adelantan y los desafíos a que se enfrenta la región.

Para el 2023, la Misión Regional AFE se desplazó al departamento de La Guajira, con el objetivo de visibilizar el rol de las Fundaciones AFE en la región, aquellos proyectos que adelantan y que hacen frente a la compleja situación de esta zona del país. El evento se desarrolló durante cuatro días (7-10 de mayo) entre Riohacha, Nazareth, Wimpirarem y Maicao.

La Asociación de Fundaciones Familiares y Empresariales de Colombia - AFE, Fundación Alpina, Fundación Éxito, Fundación Keralty, Fundación PepsiCo y Fundación Promigas están comprometidas con el desarrollo sostenible y equitativo de La Guajira y de Colombia, y creen firmemente que la colaboración entre fundaciones y actores externos es esencial para lograr un cambio significativo en la sociedad.

Por lo anterior, durante la Misión Regional AFE, los participantes tuvieron la oportunidad de conocer de primera mano los proyectos sociales que se están llevando a cabo en La Guajira y las necesidades y desafíos que enfrentan las comunidades locales.

También hubo espacios de diálogo y reflexión, se compartieron experiencias y buenas prácticas, y se exploraron nuevas formas de colaboración para lograr un impacto más significativo en la región.

Los participantes tuvieron la oportunidad de realizar las siguientes visitas:

Visita Energía que Imoulsa Desarrollo - Fundación Promigas (Riohacha). La Fundación Promigas, desde sus cuatro programas distintivos (Más Empleo Juvenil, Más Emprendimiento. Comunidades Más

El objetivo es visibilizar el rol de las Fundaciones

Misión AFE llegó a La Guajira para conocer el contexto social de la región





Productivas y Territorios Más Sostenibles), lidera 35 iniciativas que contribuyen al desarrollo sostenible en 11 departamentos de Colombia, beneficiando a más de 9.630 personas en 2022.

Tres de estos proyectos impactan de manera directa a 315 beneficiarios en La Guajira, específicamente en los municipios de Dibulla, Manaure y Riohacha.

Con Manos al Campo, la fundación acompaña a cuatro asociaciones conformadas por 100 campesinos, logrando fortalecer la seguridad alimentaria y la generación de ingresos mediante la consolidación de procesos productivos y comerciales.

Jóvenes Resilientes, entretanto, busca fomentar el emprendimiento y empoderamiento juvenil de 100 beneficiarios; finalmente, con Tejiendo Progreso, la entidad brinda fortalecimiento técnico y acompañamiento psicosocial a 115 artesanas de comunidades indígenas, quienes han fortalecido sus capacidades técnicas y organizacionales para mejorar sus ingresos.

Visita comunidades productivas y sostenibles -Fundación Alpina Entre el 2018 y el 2022 se desarrolló un proceso con 13 comunidades y 207 familias wayuu del corregimiento de Nazareth de la región de la Alta Guajira. El propósito fue fortalecer el sistema agroalimentario con prácticas agroecológicas, mediante la puesta en marcha de unidades productivas para la generación de ingresos, de huertas familiares para garantizar acceso y consumo



yectos sociales que se están llevando a cabo en La Guajira.

de alimentos con alto valor nutricional y el fortalecimiento de procesos asociativos, con la puesta en marcha de 8 grupos autogestionados de ahorro y crédito y la creación de la Asociación de productores agropecuarios Kowa.

Se destacan como resultados: En 2021 se redujo en 18% el número de hogares pobres monetariamente y en 14% el número de hogares considerados pobres multidimensionalmente. En 2022 se redujo el IPM en 5%.

Otros resultados han sido que las familias pasaron de consumir 2 comidas a 3, la puesta en marcha de un punto de venta de la Asociación en Nazareth y el fortalecimiento de la capacidad instalada representada en infraestructura tecnológica con mejoramiento de pozos, sistemas de riego, bombeo v paneles.

Visita A-Guajira: Promoviendo la salud en comunidades rurales - Fundación Keralty (Nazareth). El Provecto 'A Guaiira', liderado

por la Fundación Keralty, tiene como objetivo incrementar la salud y el bienestar de las comunidades Wayúu presentes en el corregimiento de Nazareth, por medio de liderazgos locales que promuevan redes comunitarias de cuidado y alertas tempranas en salud.

Su principal aporte ha sido contribuir al fortalecimiento de activos de salud y el impacto en la reducción de las prevalencias de los principales indicadores de salud, los cuales se ven reflejados en menores hospitalizaciones.

También ha sido un logro la construcción de la cartilla "Vademécum de plantas medicinales", como herramienta que recopila los conocimientos wayuú y de la medicina occidental para el uso de plantas como recursos de salud.

Visita Aquafund – Fundación PepsiCo Colombia (Wimpirarem). El Aqua-Fund, es un fondo que facilita la inversión en agua y saneamiento y gestión de recursos hídricos, residuos sólidos y aguas residuales, contribuyendo a que los servicios relacionados con estas áreas, sean sostenibles y accesibles para la población más desfavorecida.

Esta iniciativa cuenta con el apoyo de The Pepsi-Co Foundation, WaterAid y el Banco Interamericano de Desarrollo, brindando soluciones para la provisión de agua y saneamiento en zonas rurales de La Guajira.

Visita Alimercambio -Fundación Éxito (Maicao). El Proyecto Alimercambio, liderado por la Fundación Baylor Colombia (Bipai) y apoyado por la Fundación Exito, es un modelo integral de triple impacto (ambiental, económico y social), autogestionado y sostenible, que ayuda a la preservación del medio ambiente, promueve el desarrollo económico y fortalece la seguridad alimentaria de poblaciones vulnerables en el departamento de La Guajira, a través del intercambio de residuos aprovechables (reciclables) para la obtención de alimentos y productos de higiene y

La dinámica que inspira "Alimercambio" hace honor a un legado especial de humanidad, el trueque. Gracias a esta antigua y milenaria actividad comercial que resume el propósito de lograr un gana-gana, familias wavuú están constatando cómo el plástico, el cartón, las latas, el aluminio o el hierro, dejan de ser desechos y se convierten en alimentos, mercados y productos de aseo.

Comisaría de Familia denuncia la desaparición de una menor de edad

La Comisaría de Familia comparte con la comunidad de Manaure una información relacionada con desaparición de una

menor de edad en el departamento del Caquetá. Señala que "se activó el mecanismo de búsqueda urgente, en favor la adolescente Nisi Yire Barragán Fernández, de 15 años de edad; quien se encontraba bajo medida de restablecimiento de derechos en hogar sustituto en Florencia, Caquetá". En el relato de los hechos,

la madre sustituta argumenta que la adolescente le manifestó su deseo y de-

DESTACADO

En el relato de los hechos, la madre sustituta argumenta que la adolescente le manifestó su deseo y decisión de retirarse del hogar sustituto ubicado en Florencia. Caquetá, el día 5 de mayo de los corrientes.

cisión de retirarse del hogar sustituto ubicado en Florencia. Caquetá, el día 5 de mayo del año en curso, por lo que de manera inmediata dio aviso a las autoridades competentes activando ruta de búsqueda con la Policía Nacional - Infancia y Adolescencia, sin embargo, no ha sido posible su retorno. Y se desconoce su paradero. Se señala que "en caso de poder ser ubicada, por favor informar a las autoridades competentes".



Nisi Yire Barragán Fernández, de 15 años de edad.